
走进城运中心 探秘“城市大脑”

2022 年浦东新区花木街道政府公开日活动

为更好发挥政务公开促落实、促规范、促服务、强监管作用，

进一步提高政务公开含金量，覆盖面、参与度，助力社区建设和

社区管理，提升政务公开工作水平，切实保障人民群众的知情权、

参与权、表达权和监督权。8 月 17 日，花木街道组织开展“走

进城运中心 探秘“城市大脑””政府开放日活动。本次活动由花

木街道党工委副书记赵旭主持，邀请市区政协、人大代表及社区

居民代表等共同参与。

一、 走进城运中心，了解孪生城市

代表们佩戴口罩，经过测温、扫场所码等流程后进入花木街

道城市运行综合管理中心，探秘“城市大脑”。城运中心工作人

员罗文老师介绍道，在城运中心这占据了一整面墙的巨大屏幕上，

每个几秒，屏幕上的数据就会跳动变化，20.93 平方公里的花木

街道每天发生的大小事，都能在这个“城市大脑”的主屏幕上通

过数据或者图像显现。何为“城市大脑”？简而言之，就是一个

“发现问题、处置问题”的平台，偌大的花木街道，每天会发生

无数事件，而“城市大脑”则以城运中心为载体，通过对综合数

据的智能分析，综合运用大数据、云计算、人工智能等技术，与

物联网、视联网、数联网等感知平台对接，建设完善“神经元系

统”，判断出问题的症结所在，然后迅速“对症下药”。

2020 年初，花木街道与脉策科技城市数据团一起开始建设

上海第一个街镇级的数字孪生城市平台，该平台在安全工作方面

发挥着重要作用。如在疫情防控中，该平台根据各个条线对于不



同人群管理的需求，对实有人口进行标签管理，目前，已形成

10 大类 573 项标签，如党员、楼组长、志愿者等在楼内的分布，

我们通过标签，可以在小区封闭时第一时间迅速组织骨干力量加

入疫情防控工作。

二、举行座谈交流，参与城市共建

观摩结束后，党工委副书记赵旭邀请代表们参加座谈会，大

家畅所欲言，献计献策。

市政协委员吴心宏表示，经过有关单位的多番努力，我们今

天看到了更精细的城运中心，这项工作的继续运行需要更多地人

力、无力，如何根据管理需求维持它的生命力，是一个重要的命

题。并对花木的城市管理提出了建议：1、数据完善工作。此项

工作单靠街道和居委压力太大，小区以内的数据充实可以发挥物

业的力量，我们可以适当修改物业服务合同，加强物业更新数据

的工作，让物业承担更多地社会责任。2、财力保障工作。孪生

城市平台需要持续运作，设计设备的更新和人力管理工作，这都

需要有足够的财力进行保障。3、加大宣传工作。政府工作不能

秉持“酒香不怕巷子深”的传统理念，政府需要加大宣传力度，

让百姓可以及时了解最新政策及相关社会保障政策，让信息公开

化、透明化。

区政协委员吴少游表示，随着时代变化，数字化管理越来越

普及，为我们解决问题提供了很多手段。我们不难发现，城市建

设的很多力量都在基层，我们要动员这些力量，加强信息的传递，

如多组织此类观摩、座谈活动，一方面可以听取民众对城市管理

的建议和反馈，另一方面可以宣传政府相关举措。



人大代表钱颖表示，治理不能单单靠政府，更需要志愿者的

参与。很多事情可以化解在基层。如老年人日常用餐问题，我们

可以探索是否可以开发一个老年人用餐 APP，让老年人可以根据

自己的需求进行订餐。

党工委副书记赵旭对市区两级委员、人大代表和居民代表参

与花木街道政府公开日活动表示感谢，指出群众对我们的批评和

意见建议是对我们工作的最大激励，让我们可以找到自己的短板，

找到为居民服务的方向，我们要坚持“人民城市人民建，人民城

市为人民”。日后，我们会更加及时、准确、公开透明政府信息，

严格按照“公开是常态，不公开是例外”的原则，加大政务公开

力度，及时让社会知晓并接受监督，不断提高政务信息质量，提

升政务信息发布能力，规范发布程序，保证信息的时效性。
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